

# La chronique du CESA

## 10 mai 1972, le meilleur as nord-vietnamien est abattu

Pendant toute la guerre du Vietnam (1964-1973), où ils soutiennent le régime de Saïgon contre celui de Hanoi, d'obédience communiste, les Américains livrent une lutte incessante pour la maîtrise du ciel au-dessus du territoire du Nord. Après avoir chassé du ciel une première fois l'aviation nord-vietnamienne, dans le cadre de l'opération *Rolling Thunder* (1965-1968), ils sont confrontés à une nouvelle menace, dès le début des années 1970 et sont contraints d'engager une nouvelle bataille pour la supériorité aérienne.

### Premiers as américains

C'est dans ce contexte que le 10 mai 1972, en pleine opération *Linebacker I*, un combat oppose l'équipage d'un *F-4J Phantom II* de l'*US Navy* (lieutenant Randall « Duke » Cunningham et sous-lieutenant William Driscoll) à un *MiG-17* « *Fresco* » piloté par le colonel Toon, considéré comme le meilleur as nord-vietnamien (de son vrai nom Nguyen Tuân).



Lieutenants Randall Cunningham et William Driscoll

Le chasseur ennemi ayant été abattu, Randall et Driscoll sont promus au rang de premiers as de la guerre du Vietnam. Les deux aviateurs américains ont en effet remporté ce jour-là trois victoires sur des *MiG* lors de la même mission. Au retour, ils sont atteints par un missile sol-air ennemi, mais Cunningham, formé à l'exigeante école de *Top Gun* (NAS Miramar), parvient à conserver le contrôle de son *Phantom* sur une distance de 80 kilomètres. Les deux hommes, s'étant éjectés, sont bientôt recueillis par les forces amies (leurs exploits inspireront le film *Top Gun*).

### Un mythe ?

Plus étonnant, le colonel Toon, auquel sont attribuées 13 victoires aériennes à bord de *MiG-17* et de *MiG-21*, ne serait qu'un mythe. Son personnage aurait en effet été créé de toutes pièces par les services secrets américains, et repris par les Nord-Vietnamiens à des fins de propagande.

